
Assemblée citoyenne ICI Saint-Robert 
12 septembre 2017

1. Accueil et présentation : James Caveen et Claire Dubé présentent succinctement. 

2. Élection de l’animation, secrétaire et gardien du temps : Claire Dubé à l’animation, Raphaël 
Arsenault est secrétaire, Arlène Cotton garde le temps.

3. Lecture et Adoption de l’ODJ : On décide de faire la lecture et l’adoption de l’ODJ avant de 
présenter le thème de la soirée. Après lecture, l’adoption est proposée par James Caveen et 
secondée par Arlène Cotton. Adoptée à l’unanimité.

4. Lecture et adoption du PV du 13 juin 2017 : Arlène fait un résumé de la dernière assemblée qui 
était fait sous forme de world café. Ginette propose l’adoption du PV et James Caveen appuie. 
Adopté à l’unanimité. 

5. Suivis au PV : 
- Le 25 septembre à 9h, il y aura comité de suivi des Parcs et Espaces verts. Le plan 
d’aménagement conçu par Francis Lagacé y sera présenté. Ce n’est pas ouvert au public. 
- Le rapport de Kim Johnson n’a pas encore été déposé, nous attendrons donc qu’il soit déposé 
avant de donner suite aux recommandations qui en ressortent. Arlène promet qu’en octobre, le 
rapport sera déposé, soit avant la prochaine assemblée.

6. Thème de la soirée : Budget Participatif 

- Claire nous présente les 4 idées retenues à l’aide du projecteur. 200 000$ sont attribués cette 
année dans le budget participatif, dont 50 000$ pour le volet jeunesse. Ceux-ci doivent être des 
projets d’immobilisation, doivent être fait sur des terrains de la ville, et s’inscrire dans les 
domaines de compétence de la ville. 
La ville de Rimouski souhaite que les citoyenNEs apportent leurs idées pour transformer leur 
milieu de vie, à l’image de leurs aspirations. Tout citoyenNE peut y participer. 

- Le budget se fait en 4 étapes : 
◦ Développement et dépôt des projets
◦ Analyse et bonification des projets
◦ Vote de la population
◦ Adoption des projets et dévoilement médiatique

- Les projets doivent être admissibles avant d’être éligible à passer au vote. La date limite est le 
21 septembre. 
Arlène critique les dates, qui coïncident avec la rentrée et la fin des vacances. Ça nous laisse 
trop peu de temps. Elle demande à Claire de passer le message à la ville pour les années 
suivantes. Le vote du public sera du 2 au 20 octobre. Adoption des projets gagnants en 
novembre 2017. Réalisation des projets en hiver/printemps 2018. 
- Règlements : Les règlements sont sur le site du budget participatif. Un des points de règlement
stipule que les projets ne doivent pas engendrer des frais récurrents. Ce point suscite 
l’inquiétude, puisqu’à nos yeux, aucun projet immobilier ne peut éviter des frais récurrents 



entièrement. On conclut que c’est sûrement à l’intérieur du budget comme tel que les frais 
récurrents doivent être évités. 
Les membres (10) du comité de coordination sont : Maire (Marc Parent), représentant du Génie 
(Steve Collin), ressources financières (André Deschênes), Travaux Publics (Patrick Caron), 
Technologies de l’information (Jean-Philippe Gauthier), Communications (Joanie Robichaud), 
Urbanisme (Jean Charest), Loisirs (Denis Blanchette), Culture (Dominique Tremblay), 
Communautaire (Karine Desrosiers). Information à budgetparticipatif@ville.rimouski.qc.ca
- Tout projet éligible passera au vote.
- Jérémie Viau-Trudel, du projet « Maison de la Démocratie » nous dit qu’il a été difficile pour 
lui de recevoir des informations au sujet de l’admissibilité de leur projet. Il nous présente un 
survol de son projet pour répondre à une question de Martine. Il nous invite demain à participer 
à une rencontre avec les autres membres de son équipe. 

Nos 4 projets : 2 sont prêts, 2 ne le sont pas. 
1er projet : Raphaël présente la serre solaire passive. Le texte sera raccourci. Le projet semble 
adéquat par rapport aux règlements du concours. Avec quelques modifications au texte, le projet
est accepté par les membres de l’Assemblée qui sont présents. Nous présenterons donc ce projet
après la correction du texte. 
2e projet : Arlène décrit le projet « CitoyenNes partenaires pour une ville démocratique ». Il 
s’agit d’un projet qui cherche à bonifier des instances déjà en place pour promouvoir la vie 
démocratique à travers la ville, la communication entre la ville et ses citoyenNEs. Comme ce 
n’est pas un projet d’immobilisation, il n’est pas recevable, mais l’assemblée le considère 
comme un projet de grande valeur, et qu’il est nécessaire de le pousser. L’assemblée l’appuie, il 
sera donc présenté, malgré qu’il n’est pas recevable, dans le but de faire réfléchir ceux qui 
organisent le budget participatif. 

3e projet : Claire présente « les promenades historiques ». Il y a 2 districts qui en ont déjà, alors 
elle propose d’en implanter une dizaine dans 5 districts distincts. Nous trouvons, à l’Assemblée,
que c’est beaucoup d’argent pour placer des panneaux à travers la ville. Martine et Jacynthe 
mentionnent Mario Canuel, qui pourrait présenter ce projet. L’assemblée ne trouve pas pertinent
de s’associer à ce projet.
4e projet : Claire présente Jardinets surélevés : Ces jardinets sont à la disposition des gens en 
chaise roulante, et des personnes avec des problèmes physiques. La ville a déjà proposé d’en 
donner 12 à travers les 9 jardins communautaires de la ville, mais Claire trouve que c’est pas 
assez. Il est mentionné que le projet doit inclure l’accès vers ces jardinets dans tous les jardins 
de la ville. L’Assemblée appuie ce projet à l’unanimité. C’est Martine qui le présentera.  

Ce sont donc 3 des 4 projets qui seront déposés, malgré qu’un de ces trois soit de facto 
irrecevable.

7. Rapport succinct des comités
1. Comité Aménagement Durable : Il ne s’est rien passé cet été. Il se rencontre demain. 
2. Comité Jardin Communautaire : Le comité s’est rencontré une seule fois. Il y a eu beaucoup

plus de vandalisme que l’an passé. Le comité se rencontrera bientôt pour planifier la clôture 
de la saison, et organiser la fête de la récolte. 

3. Comité Parc-École : Une réunion est prévu la semaine prochaine. La prochaine étape est 
d’impliquer la ville. 

4. Comité Web Communication : Quelques rencontres informelles. James dit qu’il faudra 
recruter pour ce comité au cours de l’automne. 



5. Comité Réseautage : À cause du nouveau découpage des quartiers, certaines parties du 
réseautage ont été exclues par le comité. Il y a une discussion à propos du sentiment 
d’appartenance. Pourquoi exclure Ste-Odile ? Le comité réfléchira à la question.

6. Recherche Intervention/Fondements : Les fondements sont terminés, et délégués au comité 
communication. 

8. Sujets Divers
- Sécurité dans le quartier : Claire repousse le point à la prochaine assemblée. Il s’agit de la 
demande d’ajouter des arrêts sur la rue Rouleau. 
- Demande de Rimouski en Transition : Nous avons été invités à participer à s’afficher avec le 
mouvement Transition de Rimouski. Malgré que Transition encourage la mouvance citoyenne et
la démocratie, nous avons refusé de participer, lors d’une chaîne de courriels. Afin de rester 
entièrement démocratique, l’Assemblée ne peut s’imposer des valeurs comme celles incluses 
dans Transition. Le point est fait sur la réflexion entamée lors de l’échange de courriel, tout le 
monde est d’accord. 
- Maison de la démocratie : Il y aura une rencontre demain du comité de la maison de la 
démocratie. À 19h au bar la rencontre. Les membres du comité développement durable seront 
en réunion, mais James se propose d’y aller. L’assemblée est unanime qu’il faudrait participer.
- Assemblées plus informelles : Il faut faire des assemblées qui soient moins formelles et lors 
d’un après-midi de fin de semaine pour inclure les familles. La prochaine assemblée sera donc 
le dimanche 15 octobre à 14h. Des affiches seront faites et un plus grand nombre d’invitations 
seront imprimées avant le 7 octobre. 
- Pédiatrie sociale : Un groupe de pédiatrie sociale cherche un lieu pour s’installer, une 
personne prête à les héberger, ou encore une maison à faible coût. 
- Prix culturel rimouskois : Antoine est nominé. Mercredi de la semaine prochaine, le 20 
septembre au parc de la gare à 17h.
- Dépliants : Nous instaurerons une rotation dans la distribution des dépliants afin de rejoindre 
tout le quartier à tout les 3 mois. 

9. Thème de la prochaine assemblée : Les candidats aux élections seront invités. Nous 
demanderons à la liste d’envoi de poser des questions, nous en retiendrons quelques-unes. Nous
devons former un comité. 

10. Calendrier des prochaines assemblées : nous reviendrons au 2e mardi du mois de novembre, et 
le sujet du calendrier sera abordé le 15 octobre.

11. Levée de l’assemblée : 21h25 


